
Ata 006/2022. Ao primeiro dia do mês de agosto de dois mil e vinte e dois, reuniu-se 1 

ordinariamente o Conselho do Centro de Áreas das Ciências Humanas e da Educação da 2 

Universidade Estadual do Paraná, Campus de União da Vitória. Participaram da reunião 3 

os seguintes conselheiros: Antonio Charles Santiago Almeida, Bernardete Ryba, Claudia 4 

Maria Petchak Zanlorenzi, Diane Daniela Gemelli, Éderson José de Lima, Estevão Lemos 5 

Cruz, Fabíola Schüpel Maidel, Roseli Bilobran Klein, Silvia Regina Delong, Thiago David 6 

Stadler, Valéria de Fátima Carvalho Vaz Boni e Zeni Cristina Ziemann. A conselheira 7 

Alcimara Aparecida Föetsch encontra-se em licença maternidade e a conselheira Daniele 8 

Simone Bona em férias. A convocação foi encaminhada em 26 de julho de dois mil e vinte 9 

e dois, para deliberar sobre a seguinte pauta, que acompanhou a convocatória: Item 1) 10 

Aprovação da ata anterior; Item 2) Análise e aprovação de Projetos de Pesquisa; 11 

Item 3) Análise e aprovação de Relatórios Finais de Pesquisa; Item 4) Análise e 12 

aprovação de relatório final de evento de Extensão; Item 5) Análise e aprovação de 13 

ações de Extensão;  Item 6) Redução de carga horária de estágio supervisionado; 14 

Item 7) Homologação de atualização de PADs; Item 8) Análise e aprovação de 15 

prorrogação de Projetos de Pesquisa; Item 9) Assuntos Gerais. O Diretor do Centro 16 

de Áreas das Ciências Humanas e da Educação, Antonio Charles Santiago Almeida, 17 

cumprimentou a todos e iniciou a reunião. Item 1) A ata 005/2022-CCHE, foi aprovada 18 

pelo Conselho. Item 2) Análise e aprovação de Projetos de Pesquisa. O professor Caio 19 

Ricardo Bona Moreira, do colegiado de Letras-Português/Espanhol, apresentou a 20 

proposta de projeto de pesquisa intitulado “O ensino da literatura indígena: aportes 21 

teóricos”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O professor 22 

Daniel Santos da Silva, do colegiado de Filosofia, apresentou a proposta de projeto de 23 

pesquisa intitulado “O problema da formação civil em Maquiavel e Espinosa: educação e 24 

resistência”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. A professora 25 

Roseli Bilobran Klein, do colegiado de Pedagogia, apresentou a proposta de projeto de 26 

pesquisa intitulado “Colégio Externato Santa Terezinha de União da Vitória (PR): a 27 

história de uma instituição escolar”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e pelo 28 

Conselho. A professora Cristina Cardoso, do colegiado de Pedagogia, apresentou a 29 

proposta de projeto de pesquisa intitulado “Critérios para a movimentação nas 30 

carreiras dos professores dos municípios do sul paranaense”. O referido projeto foi 31 

aprovado pela relatoria e pelo Conselho. A professora Giselle Moura Schnorr, do 32 

colegiado de Pedagogia, apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “Espaço 33 

de Saberes Anticoloniais e Interculturais (SACI): narrativas memoriais e autobiográficas 34 

como fundamento para vivências interculturais e anticoloniais na educação”. O referido 35 



projeto foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. Contudo, a relatoria sugeriu a 36 

aproximação da pesquisa com o Laboratório de História Oral vinculado ao Colegiado de 37 

História do campus, no sentido de melhor adequar o desenvolvimento teórico-38 

metodológico do objetivo geral e objetivos específicos constantes no projeto. A professora 39 

Silvia Regina Delong, do colegiado de Letras-Português/Espanhol, apresentou a proposta 40 

de projeto de pesquisa intitulado “Mulheres Fazedoras: questões identitárias e 41 

empoderamento das descendentes de poloneses residentes no interior do Paraná”. O 42 

referido projeto foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O professor Daniel Borini 43 

Alves, do colegiado de Geografia, apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado 44 

“Sensoriamento remoto na análise da incidência espaço-temporal do fogo nas diferentes 45 

paisagens brasileiras”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. A 46 

professora Bernardete Ryba, do colegiado de Letras-Português/Inglês, apresentou a 47 

proposta de projeto de pesquisa intitulado “TRAÇOS IDENTITÁRIOS POLONESES 48 

PRESENTES NO ESTADO DO PARANÁ: Religiosidade e culinária na contribuição das 49 

identidades linguísticas paranaenses”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e pelo 50 

Conselho. A professora Ana Paula Gomes do Nascimento, do colegiado de Letras-51 

Português/Inglês, apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “O gênero lírico 52 

nas entrelinhas da Arte Poética de Aristóteles: presença e ausência”. O referido projeto foi 53 

aprovado pela relatoria e pelo Conselho. Entretanto, a proponente deverá realizar a 54 

adequação no cronograma de execução de acordo com o prazo do contrato de trabalho.   55 

Item 3) Análise e aprovação de relatórios finais de Projetos de Pesquisa. O relatório 56 

final do projeto de Pesquisa “Limiares Poéticos e Políticos no Pensamento 57 

Ameríndio”, apresentado pelo professor Caio Ricardo Bona Moreira, do colegiado de 58 

Letras-Português/Espanhol, foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O relatório final 59 

do projeto de Pesquisa “Interdisciplinaridade: a BNCC e o ensino da língua espanhola”, 60 

apresentado pela professora Silvia Regina Delong, do colegiado de Letras-61 

Português/Espanhol, foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O relatório final do 62 

projeto de Pesquisa “Instituições Escolares no Sul do Paraná e Norte de Santa Catarina, 63 

uma história da própria educação: coletânea comentada – volume II”, apresentado pela 64 

professora Roseli Bilobran Klein, do colegiado de Pedagogia, foi aprovado pela relatoria e 65 

pelo Conselho. O relatório final do projeto de Pesquisa “Descendentes de poloneses no 66 

Paraná – Negociação de identidades dos sujeitos da Universidade Estadual do Paraná – 67 

Campus de União da Vitória”, apresentado pela professora Bernardete Ryba, do 68 

colegiado de Letras-Português/Inglês, foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O 69 

relatório final do projeto de Pesquisa “AS (TRANS)FORMAÇÕES EDUCACIONAIS 70 



CONTEMPORÂNEAS: O papel da mediação intercultural da Perspectiva de uma 71 

Cidadania Global”, apresentado pela professora Valéria de Fátima Carvalho Vaz Boni, do 72 

colegiado de Letras-Português/Inglês, foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. Item 4) 73 

Análise e aprovação de relatório de ação de Extensão. O relatório técnico-científico do 74 

evento “I Seminário de Ensino, Pesquisa e Extensão da Pós-Graduação em Filosofia da 75 

UNESPAR (SEPE/PROF-FILO)”, coordenado pelo professor Thiago David Stadler, foi 76 

aprovado pela relatoria e pelo Conselho.  Item 5) Análise e aprovação de ações de 77 

Extensão. A professora Cláudia Maria Petchak Zanlorenzi, do colegiado de Pedagogia, 78 

apresentou a proposta de ação de extensão, projeto de Evento intitulado “IV Festival de 79 

Contação de História/FECO-2022”. A referida ação de extensão foi aprovada pela 80 

relatoria e pelo Conselho. A professora Diane Daniela Gemelli, do colegiado de Geografia, 81 

apresentou a proposta de projeto de extensão, intitulado “Geografia, Arte e múltiplas 82 

linguagens no ensino escolar: recursos didáticos e possibilidades metodológicas”. A 83 

referida ação de extensão foi aprovada pela relatoria e pelo Conselho. O professor 84 

Everton Carlos Crema, do colegiado de Pedagogia, apresentou a proposta de projeto de 85 

extensão, intitulado Projeto “e-mpodera” mulheres/mães: redes de inclusão política, social 86 

e tecnológica de União da Vitória-PR. A referida ação de extensão foi aprovada pela 87 

relatoria e pelo Conselho. O professor Adriano Makux de Paula, do colegiado de 88 

Geografia, apresentou a proposta de projeto de extensão, intitulada “Observatório da 89 

Questão Agrária no Paraná – Reduto Contestado”. A referida ação de extensão foi 90 

aprovada pela relatoria e pelo Conselho. Item 6) Redução de carga horária de estágio 91 

supervisionado. O colegiado de Letras-Português/Inglês solicitou a redução de carga 92 

horária da docente da disciplina de Estágio Supervisionado, professora Giselle Ludka, 93 

conforme prevê a Resolução 007/2019, Artigo 6.º, § 4.º. O Conselho do Centro de Área 94 

aprovou a solicitação de redução de carga horária. Item 7) Homologação de atualização 95 

dos PADs-Planos de Atividade Docente. Os Planos de Atividade Docente-PAD dos 96 

docentes: Almir Sandro Rodrigues, Ana Paula Araujo, Andréia Bulaty, Giselle Moura 97 

Schnorr, Mariana Rocha Zacharias, Roseli Bilobran Klein e Viviana Patricia Kozlowski 98 

Lucyk, Cristina Cardoso e Valkiria Novaes Santiago foram homologados pelo Conselho do 99 

Centro de Área. Os Planos de Atividade Docente dos professores Adriano Makux de 100 

Paula e Daniel Borini Alves do curso de Geografia foram homologados pelo Conselho do 101 

Centro de Área. Os Planos de Atividade Docente dos professores Ana Paula Gomes do 102 

Nascimento, Josoel Kovalski e Giselle Ludka do curso de Letras-Português/Inglês foram 103 

homologados pelo Conselho do Centro de Área. Item 8) Análise e aprovação de 104 

prorrogação de Projeto de Pesquisa. A docente Lilian Salete Alonso Moreira Lima, do 105 



colegiado de Letras-Português/Espanhol, apresentou relatório parcial e solicitação de 106 

prorrogação do projeto de pesquisa “Redefinição da área de Linguística/Língua 107 

Portuguesa a partir da BNC-Formação e da BNCC-Educação Básica”. A solicitação de 108 

prorrogação pelo prazo de dois anos foi levada para deliberação do Conselho, conforme 109 

especifica o Art. 31 § 2º da resolução 009/2020-CEPE/UNESPAR. O Conselho deliberou 110 

que para a prorrogação acima de um ano, esteja incluso na ata do colegiado do curso a 111 

apreciação do mérito da produção. A solicitação da proponente (prorrogação por dois 112 

anos) estará aprovada pelo Conselho, assim que for cumprida esta exigência, não 113 

havendo necessidade de retorno para nova relatoria. O docente Michel Kobelinski, do 114 

colegiado de História, apresentou relatório parcial e solicitação de prorrogação do projeto 115 

de pesquisa “Museus, monumentos e comunidade: Lugares de memória pública”. 116 

Considerando que se tratava de mais de um ano de prorrogação, foi levada para 117 

deliberação do Conselho, conforme especifica o Art. 31 § 2º da resolução 009/2020-118 

CEPE/UNESPAR. O Conselho deliberou pela aprovação da prorrogação solicitada pelo 119 

proponente. O docente Everton Grein, do colegiado de História, apresentou relatório 120 

parcial e solicitação de prorrogação do projeto de pesquisa “Esmaragdo de São Miguel 121 

(760-840): pedagogia e doutrina no Renascimento Carolíngio”. Considerando que se 122 

tratava de mais de um ano de prorrogação, foi levada para deliberação do Conselho, 123 

conforme especifica o Art. 31 § 2º da resolução 009/2020-CEPE/UNESPAR. O Conselho 124 

deliberou pela aprovação da prorrogação solicitada pelo proponente, todavia a relatoria do 125 

projeto solicitou que o proponente insira o artigo publicado na íntegra. Após votação, as 126 

prorrogações de prazo de vigência dos projetos foram aprovadas pelo Conselho, com 10 127 

(dez) votos favoráveis e 03 (três) abstenções. Item 9) Assuntos Gerais. O Diretor do 128 

Centro de Área solicitou aos colegiados a discussão sobre as formas de ingresso na 129 

Universidade e aproveitamento de vagas remanescentes resultantes dos processos 130 

iniciais de seleção (Vestibular e SISU). Após o retorno das discussões nos colegiados 131 

será encaminhado documento com as sugestões apontadas para a flexibilização da forma 132 

de ingresso das vagas ociosas para a PROGRAD. A próxima reunião ordinária do 133 

Conselho será no dia 17 de outubro de 2022. O Diretor do Centro de Área agradeceu a 134 

presença de todos e deu por encerrada a reunião. Nada mais havendo a tratar, eu, Zeni 135 

Cristina Ziemann, registrei a presente ata.  136 


